

# PRESENTACIÓN

En esta oportunidad la temática central de la presente edición, es la Seguridad y Salud en el Trabajo, un derecho fundamental reconocido en la Declaración Universal de los Derechos Humanos y en diversos instrumentos internacionales, en ese sentido es importante también mencionar que la Organización Internacional del Trabajo-OIT, en su Conferencia Internacional del año 2022, declaro que la seguridad y salud en el trabajo es un principio y derecho fundamental, lo que fortalece los esfuerzos por tener en el mundo entornos de trabajo más seguros y dignos, en cuyo propósito queremos contribuir con esta edición de la revista Laborem, que precisamente, a través de sus artículos de gran nivel, contenidos en los diferentes ejes temáticos, abordan el tema esencial de la seguridad y salud en el trabajo.

Debemos tener en cuenta, que según las estadísticas publicadas en función de los reportes realizados en el sistema de notificación de accidentes de trabajo, incidentes y enfermedades ocupacionales del Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo en Perú, en promedio ocurren más de sesenta accidentes incapacitantes por día y un accidente mortal cada dos días, esta realidad enluta a muchas familias, por lo que es un tema de preocupación y necesario abordaje. Con el objetivo de revertir estas dramáticas estadísticas, se debe tomar acciones orientadas a fomentar una verdadera cultura de prevención, desarrollando un trabajo constante e intenso, de los diferentes actores sociales, vale decir: trabajadores, empleadores y el Estado.

El acelerado desarrollo tecnológico y de la inteligencia artificial (IA), son factores a tener en cuenta en los entornos de trabajo seguros y saludables, por lo que resulta imprescindible implementar acciones de vigilancia y control que permitan el monitoreo constante de la exposición a los riesgos asociados. No obstante, las innovaciones tecnológicas y de la inteligencia artificial, también se pueden usar como instrumentos importantes, para fortalecer la prevención, mejorar la actuación de control e inspección en seguridad y salud en el trabajo.

En el congreso mundial de seguridad y salud en el trabajo desarrollado en Sídney Australia en el año 2023, se abordó con énfasis la “Visión Zero” la misma que desarrolla un enfoque de prevención basado en la transformación que integra las tres dimensiones: seguridad, salud y bienestar, en todos los niveles de

trabajo, importante filosofía y metodología que invita a desarrollar conductas que permitan cambiar el panorama actual de la seguridad y salud en el trabajo, en diferentes regiones del mundo, en especial en los países de Latinoamérica.

En esta nueva edición, contamos con la participación de destacados especialistas laboralistas, tanto nacionales como internacionales, que escriben sobre la seguridad y salud en el trabajo. Los artículos abordan precisamente temas relacionados con lo referido en los párrafos anteriores en ese sentido se escribe en relación a : La libertad de expresión en el trabajo: una innovadora contribución a entornos laborales seguros y saludables; Convenio 190 OIT-Convenio sobre la violencia y el acoso: Retos a casi un año de su vigencia en el Perú; la seguridad y salud en el teletrabajo en el Perú; la Inteligencia Artificial y los riesgos psicosociales en el trabajo: El deber de prevención frente al uso de las nuevas tecnologías en las dinámicas laborales del siglo XXI; accidentes laborales en ruta desde la perspectiva del Tribunal de Fiscalización Laboral; multicausalidad de los accidentes de trabajo para la imputación de incumplimientos en materia de Seguridad y Salud en el Trabajo; el futuro de la seguridad y salud en el trabajo; la causa justa de despido por incumplimiento de obligaciones en materia de seguridad y salud en el trabajo; el deber de vigilancia de la empresa principal sobre el cumplimiento de normativa de seguridad y salud en el trabajo en el marco de una tercerización de servicios.

Esperamos que los artículos citados, logren su objetivo esencial, incentivando a desarrollar una verdadera cultura preventiva en cada uno de los lectores y que eso genere un efecto multiplicador, que se refleje en acciones para lograr una sociedad con más trabajo seguro, digno y decente.

Muchas gracias

Luis Alberto Serrano Díaz  
*Director*